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Ata da 14ª Reunião Ordinária da Comissão Permanente de Acessibilidade - CPA, 1 

realizada aos dois dias do mês de março de dois mil e vinte e três, com início às catorze 2 

horas e trinta e oito, em segunda chamada, nas dependências do Auditório da Prefeitura 3 

do Município de Santos (Paço Municipal), situada na Praça Mauá, sem número, quinto 4 

andar, Centro, Santos, São Paulo. Participantes: Cristiane Zamari – CODEP/SEMULHER 5 

(Titular), Tiago Leal dos Santos – CODEP/SEMULHER (Suplente), Carolina Maylart de 6 

Lima – 1º SIEDI (Titular), Juliana Cunha Carlini – 1º SIEDI (Suplente), Luciana Cabral 7 

de Castro – 2º SIEDI (Suplente), Fabiana Ramos Garcia Pires – SESERP (Suplente), 8 

Rodrigo Franco Pinto – SEDURB (Suplente), Fabio de Oliveira Franco – SEMAM 9 

(Titular), Maria Helena Ng – SEMAM (Suplente), Mariana Munayer – SEECTUR 10 

(Suplente), Cristiane Simões Gameiro Guedes – SEDUC (Titular), Wilson Roberto dos 11 

Reis – SEMES (Titular), Mário Jorge Santos de Carvalho Vilhena – SMS (Titular), 12 

Gilberto José de Oliveira – SEFIN (Titular) e Daniel Passos Proença – CAU (Titular). 13 

Verificação da lista de presença acostada a esta Ata, que foi assinada pelos membros 14 

presentes e por convidado. Ausências justificadas estarão registradas na lista de 15 

presença. Iniciada a reunião, a Senhora Coordenadora Cristiane Zamari cumprimenta os 16 

presentes, o Senhor Tiago Leal dos Santos, Secretário, entrega Lista de Presença para 17 

assinatura dos Membros da Comissão. Logo após coloca-se em pauta os itens a serem 18 

discutidos para a referida reunião, conforme publicação em Diário Oficial. 1) Apreciação e 19 

aprovação das Atas das Reuniões dos dias 10/11/2022, 25/01/2023 e 16/02/2023. 2) 20 

Abertura da Reunião com a Coordenadora Cristiane Zamari – Apresentação breve 21 

sobre as Campanhas Permanentes realizadas pela CODEP. 3) Devolutiva da CET 22 

referente às dúvidas apontadas na Apresentação da reunião anterior. 4) 23 

Acessibilidade de projetos e obras em andamento das respectivas Secretarias. 5) 24 

Assuntos Gerais. Item um – Apreciação e aprovação das Atas das Reuniões dos 25 

dias 10/11/2022, 25/01/2023 e 16/02/2023. O Secretário informa aos integrantes 26 

presentes que novamente não foi possível finalizar as Atas das mencionadas reuniões 27 

anteriores. As Atas das Reuniões de 10/11/2022, 25/01/2023 e 16/02/2023 ficarão para 28 

ser aprovadas na Reunião de Abril. Item dois - Abertura da Reunião com a 29 

Coordenadora Cristiane Zamari – Apresentação breve sobre as Campanhas 30 

Permanentes realizadas pela CODEP. A Senhora Cristiane Zamari inicia informando que 31 

para ganhar tempo começará a realizar de forma breve a apresentação das Campanhas 32 
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Permanentes realizadas pela CODEP, representando a Secretaria da Mulher, da 33 

Cidadania e dos Direitos Humanos - SEMULHER nesta Comissão. A Senhora 34 

Coordenadora inicia sua fala explicando os símbolos usados no slide para identificar as 35 

Deficiências previstas em Lei, a saber: Visual, Intelectual, Física, Auditiva e as 36 

Psicossociais, como o Autismo. Reforça aos participantes as informações disponíveis no 37 

Portal da Prefeitura sobre a Coordenadoria. A Senhora Cristiane Zamari passa a explicar 38 

e comentar as campanhas permanentes realizadas pela CODEP, começando pela 39 

Carteira de Identificação da pessoa com Deficiência e Colar Girassol, criada pelo 40 

Decreto 9.515 de 02 de Dezembro de 2021. Detalha os procedimentos para adquiri-las, 41 

bem como as Deficiências consideradas ocultas ou não visíveis, as quais o decreto se 42 

refere. Após, passa a falar da Central de Interpretação de LIBRAS. Convida dois 43 

Intérpretes recém-empossados, Sra. Thaya Kodama e Sr. Tiago Marinho Ribeiro, para se 44 

apresentarem brevemente aos presentes e executarem a interpretação em LIBRAS de 45 

suas falas. A Coordenadora continua a explicar como funciona esse Serviço da Central de 46 

LIBRAS, contatos e a quem se destinam. Em seguida menciona a questão da Lei 11.126 47 

de 27 de junho de 2005 (Dispõe sobre o direito do portador de deficiência visual de 48 

ingressar e permanecer em ambientes de uso coletivo acompanhado de cão-guia) e do 49 

Cão terapeuta, pontuando que embora já exista uma Lei, também há a necessidade de 50 

uma Lei Municipal para que não haja nenhum tipo de barreira para pessoas cegas ou com 51 

baixa visão. Explica que existem critérios para obtenção da credencial do cão guia e que 52 

o cão devidamente credenciado deve acompanhar seu dono, sendo vedada a proibição 53 

de acesso dele em espaços públicos. Também menciona o Programa Praia Acessível e 54 

apresenta um vídeo mostrando imagens do programa que acontece no Canal 3. Lá 55 

encontram-se banheiros adaptados, chuveiro acessível, passarela de acesso ao mar para 56 

cadeirantes e muletantes, tenda com cadeiras anfíbias e proporcionam o banho de mar 57 

acessível com monitores treinados, prestando atendimento humanizado aos munícipes e 58 

turistas frequentadores de nossas praias. Conta que em ampliação a este Programa 59 

também foi criado o Projeto Santos às Cegas, que consiste em um tour de bike inclusivo 60 

pela ciclovia atendendo às pessoas com deficiência visual e sem autonomia para pedalar. 61 

Cristiane Zamari explica que também há o programa de incentivo para empresas 62 

acessíveis, chamado Programa Santos Acessível que consiste em fornecer placas de 63 

Empresa Acessível para pessoas com Deficiência para empresas que se inscrevem no 64 
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Programa e cumpre os requisitos de atendimento para pessoas com Deficiência, 65 

compreendendo as Deficiências Visuais, Auditivas, Físicas, Intelectuais e Autismo. É feita 66 

a divulgação dessas empresas, bem como o programa em si tem sido divulgado na 67 

cidade para fomentar novos empreendedores a aderirem e também alcançar o público 68 

que busca locais inclusivos para consumirem produtos distintos. Continuando no tema 69 

trabalho e emprego, menciona o CPET (Centro Público de Emprego e Trabalho) e PEI 70 

(Polo de Empregabilidade Inclusivo) que em parceria com o Governo do Estado de São 71 

Paulo executam um atendimento especializado às pessoas com Deficiência que buscam 72 

uma oportunidade de emprego. Atendendo essa demanda e direcionando as pessoas 73 

com os perfis mais adequados às vagas proporcionadas por empresas devidamente 74 

cadastradas que buscam o cumprir a Lei de Cotas. Conclui sua apresentação com a 75 

divulgação do CAT (Centro de Atendimento Técnico para Pessoas com Deficiência) 76 

que fica dentro do 7º Distrito Policial de Santos. Lá eles têm uma Assistente Social e um 77 

Psicólogo para atender as PCDs. Prestam orientação e encaminhamento de acordo com 78 

a demanda solicitada. A Coordenadora agradece aos ouvintes e abre para dúvidas sobre 79 

a apresentação. Item três - Devolutiva da CET referente às dúvidas apontadas na 80 

Apresentação da reunião anterior. A Senhora Cristiane Zamari inicia o Item três da 81 

Pauta informando que a Senhora Rosângela Candido Salgueiro da CET não pôde 82 

comparecer, porém enviou por e-mail uma Devolutiva sobre as Botoeiras Sonoras, após 83 

alguns questionamentos feitos em sua apresentação da Reunião do mês anterior sobre 84 

formas de Acessibilidade da CET. Foi lido o e-mail pela Coordenadora e explicado ao 85 

convidado que mensalmente a comissão abre espaço para uma apresentação de algum 86 

representando sobre suas obras e formas de acessibilidade que já é executada ou será. 87 

Item quatro - Acessibilidade de projetos e obras em andamento das respectivas 88 

Secretarias. A Senhora Cristiane Zamari relembra aos presentes e torna conhecido aos 89 

novos integrantes alguns projetos e apresentações já realizadas pelas Secretarias e 90 

solicita que os membros continuem buscando novas ações e projetos para divulgar nas 91 

próximas reuniões. Não houve projetos a serem trazidos neste item. Encaminhamento: 92 

Foi dado o seguinte encaminhamento: A respeito do Item quatro, a Senhora Luciana 93 

Cabral de Castro da SIEDI ficou de trazer as demandas do DECONTI por meio de 94 

processos concretos para a próxima reunião. Item cinco - Assuntos Gerais. A 95 

Coordenadora inicia a abordagem desse item abrindo aos presentes para trazerem seus 96 
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apontamentos. 5.1) Item cinco ponto um – Como pode ajudar em Acessibilidade na 97 

Estação da Cidadania: O Senhor Wanderley Fernandes Lopes convidado visitante nesta 98 

Reunião questiona o que pode ser feito para executarem obras de Acessibilidade na 99 

Estação da Cidadania. A Senhora Cristiane Zamari informa que as ações possíveis até o 100 

momento foram feitas, mas possivelmente parte da obra não poderia ser executada por 101 

razões de tombamento, porém pediu ao Senhor Wanderley Fernandes que se tivesse 102 

interesse em contribuir com esta demanda seria de grande ajuda que interviesse com os 103 

setores competentes. Comenta que há iniciativas de revitalização do Centro, mas que em 104 

algumas regiões não poderão ser realizadas acessibilidade arquitetônica por razões de 105 

legislação, mas que o caminho seria buscar outras formas de acessibilidade para outras 106 

deficiências que não sejam apenas as físicas, sempre buscando o cumprimento da 107 

legislação. Pergunta aos presentes por quem é gerenciada a Estação da Cidadania, e 108 

quem poderia ser chamado para conversar sobre o caso, ou sugerir mais algum meio de 109 

intervenção. O Senhor Wilson Roberto dos Reis da SEMES questiona se não seria uma 110 

questão de gerenciamento, pois o CONDEFI antes era no prédio Conselheiro Nébias e 111 

agora foi colocado em local que não pode ser adaptada a acessibilidade porque é 112 

tombado. A Senhora Cristiane Zamari se propõe a explicar o que ocorreu nesse caso. 113 

Detalha que a entrada para a Estação da Cidadania não é só pela frente. A rampa que foi 114 

construída há muito tempo era para carros e não para cadeirantes por isso a angulação 115 

está incorreta. A Entrada para a Estação da Cidadania acessível é pelo estacionamento 116 

do antigo Mercado Extra, agora Assai. Esse Extra tinha um termo de cooperação com a 117 

Estação da Cidadania e tentou fazer adaptações na mesma época em que estavam 118 

tentando vender. Essa situação também dificultou a entrada por ali. Então, os cadeirantes 119 

entravam pelo estacionamento. Questionada sobre a possibilidade de alterar a inclinação 120 

da rampa, a Coordenadora menciona que já há um Processo com esse fim. Também 121 

reforça que internamente tudo foi adaptado, faltando apenas um trecho externo da 122 

entrada. 5.2) Item cinco ponto dois – Comentário sobre a Acessibilidade no Show 123 

realizado pela Prefeitura no Aniversário da Cidade: O Senhor Daniel Passos Proença 124 

da CAU pede a palavra para comentar que em uma aula sua sobre Acessibilidade foi 125 

comentado por um colega algo interessante sobre o último show do Seu Jorge em 126 

Santos, tendo ficado impressionado com uma área específica para cadeirantes. A 127 

Senhora Cristiane Zamari complementa que não foi apenas para cadeirantes, mas para 128 
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pessoas com necessidades específicas, incluindo pessoas com hipersensibilidade e 129 

dificuldade de ficarem em aglomerações, autistas etc. Diz também que esteve lá e o que 130 

mais se viu foram predominantemente os cadeirantes. O Senhor Daniel Passos Proença 131 

conclui que os alunos ficaram felizes e impressionados com essa nova iniciativa da 132 

Secretaria da Cultura e quis compartilhar essa avaliação positiva. A Senhora Cristiane 133 

Zamari salienta que ela compartilhou em suas redes sociais trechos dos bastidores do 134 

evento. Mostrando que havia Intérpretes de LIBRAS também que interpretaram o show 135 

inteiro aparecendo no telão do evento, ampliando a Acessibilidade aos Surdos também. 136 

5.3) Item cinco ponto três – Comentário sobre LIBRAS no Ensino Regular:  A 137 

Senhora Cristiane Zamari comenta que foi um ganho imensurável a implantação do 138 

Ensino de LIBRAS no ensino regular. Informa que os alunos do 1º e 2º ano do 139 

Fundamental 1 terão essa disciplina na Grade curricular. 5.4) Item cinco ponto quatro – 140 

Solicitar indicação da Secretaria de Prefeituras Regionais:  A Senhora Fabiana 141 

Ramos Garcia Pires da SESERP comenta que seu Titular pertence a um Setor que foi 142 

realocado para a nova Secretaria de Prefeituras Regionais. Solicitou que fosse pedido 143 

nova indicação e sugeriu que essa nova Secretaria faça parte da CPA em razão de 144 

setores importante que passam a ser de sua responsabilidade. Encaminhamento: Foi 145 

dado o seguinte encaminhamento: A respeito do Item cinco ponto um, serão procurados 146 

os processos sobre a acessibilidade na Estação da Cidadania para verificar seus trâmites. 147 

Sobre o Item cinco ponto quatro, será aberto Processo para propor a inserção de mais 148 

uma Secretaria para compor a CPA. Sem mais nada a tratar, deu-se por encerrada a 149 

reunião às dezesseis horas e três minutos e eu, Tiago Leal dos Santos, Secretário, lavro a 150 

presente ata que vai assinada por mim e pela Senhora Coordenadora. Santos, 02 de 151 

março de 2023. 152 
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